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Un fantasma recorre Estados Unidos y el
mundo, y es el carácter de quien ocupará, a
partir de enero próximo, el cargo más podero-
so de la Tierra. Es la preocu-
pación por su visión mani-
quea de la política; su caren-
cia de moderación; su len-
guaje desenfrenado; su
arrogancia; su inestabilidad;
la tendencia a la mentira. La
pregunta es cuán peligroso
puede ser un Presidente de
estas características.

Algunos estiman que es una grave amenaza
para la democracia, pues al controlar la Casa
Blanca y las dos ramas del Congreso, Trump
tiene demasiado poder. No está ahí el proble-
ma, pues, por ejemplo, en una democracia par-
lamentaria —lo que EE.UU. no es— una regla
absoluta es que quien controle el Legislativo
también se haga del Ejecutivo. A su vez el Pre-
sidente norteamericano tiene fuertes contro-
les, como son la solidez de las instituciones, la
sociedad civil y una cultura democrática de la
que son parte los republicanos. 

Además hay que llamar la atención sobre un
hecho esencial sobre el que poco se ha repara-
do, y que son las elecciones de medio tiempo,
que ocurren cada dos años y en las que casi
siempre el partido del Presidente pierde esca-
ños: así ha ocurrido en 12 de las 14 elecciones
registradas entre 1946 y 2022. 

Y aunque una deriva autoritaria no se puede
descartar, hay también espacio para su opues-
to que es “el síndrome del pato cojo”, que ocu-
rre cuando al Presidente que ya no se puede

reelegir, le quedan sus dos años finales, en que
debe gobernar siendo minoría en una o en am-
bas cámaras.

Tampoco creo que la amenaza de Trump es-
té en la economía, aunque sea cierto que la sen-
sación térmica es muy negativa al punto de ha-
ber sido un factor importante en la derrota de
Harris; pero la realidad es que la economía nor-
teamericana es hoy (“The Economist” dixit) “la
envidia del mundo”. Por supuesto se pueden
esperar políticas desacertadas que causen da-
ño —proteccionismo, guerra de aranceles con
China, aumento de la deuda, del déficit y luego
tasas de interés más elevadas—, pero no que
presagien una honda crisis y menos una catás-
trofe.

Si el problema no radica en lo institucional
ni en la economía, entonces ¿dónde está? En la
geopolítica y lo internacional. Trump no acep-
ta que su política internacional encuentre limi-
taciones en tratados, sino que se basa en el uso
del poder militar y las sanciones económicas
unilaterales. Por tanto no colaborará, ni a nivel
global ni nacional, en la lucha contra la crisis
climática y será activo en su respaldo a los fósi-
les como fuente de energía. En estos campos
los próximos cuatro años serán un tiempo per-
dido. También lo será para el multilateralismo
y se agravará la tendencia a tratar con desdén a
las Naciones Unidas y a sus aliados europeos:
los países de la “vieja Europa” necesitan de los
tratados porque son débiles; Estados Unidos
no.

Con Trump se hará más estruendoso el rui-
do de las armas. Su segunda administración se
iniciará en un momento en que, a lo menos,
hay tres zonas donde un error en la apreciación
política o militar podría conducir a un conflicto

en gran escala. Una es la guerra de Ucrania,
que ya entra en su tercer año. Dejar caer al régi-
men de Kiev tendrá un alto costo para Estados
Unidos en sus relaciones con Europa y para su
situación en el mundo. En un extremo puede
significar la ruptura con la OTAN, lo que sería
un crimen y una estupidez.

Otra zona de peligro es el estrecho de Tai-
wán, donde China constantemente exhibe su
poder militar; sin embargo, las posibilidades
de un conflicto armado parecen distantes, pero
no una guerra comercial, ya anunciada por
Trump, entre China y EE.UU. que cree un gra-
ve desorden en el comercio mundial.

Una tercera área es el Medio Oriente, donde
la guerra, ya declarada, parece destinada a es-
calar. Es cierto que el gobierno de Israel escapó
del control de Estados Unidos bajo Biden; pero
un cambio mayor sería si Netanyahu entendie-
ra (o se le asegurara) que ahora tendrá “carta
blanca” no solo para continuar la guerra crimi-
nal en la Franja de Gaza, sino para golpear la
industria del petróleo de Irán y sus instalacio-
nes nucleares.

Finalmente es necesaria una mención a dos
factores clave. Uno es el tiempo, que es varia-
ble esencial en toda estrategia. En el plano in-
ternacional las acciones y reformas toman años
antes de dar sus frutos. Solucionar la guerra de
Ucrania en días es una fanfarronada que solo
habla mal de quien la formula. El otro factor es
una escalada del conflicto por un error cometi-
do por gobernantes inexpertos o megalóma-
nos. Es cierto que en la guerra la decisión final
corresponde al poder político, pero siempre es
clave la acción moderadora que puedan efec-
tuar dos grandes burocracias: los diplomáticos
y los altos mandos de las Fuerzas Armadas.

Trump: ni tanto ni tan poco
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GENARO ARRIAGADA HERRERA

PRESIDENTE EDUARDO
FREI EN AUSTRALIA. El
Jefe de Estado llegó ayer a
Sydney en visita de trabajo de
36 horas, dentro de su
programa de viaje que incluye
otros tres países de la zona,
con miras a reafirmar la
incorporación de Chile en la
Cuenca del Pacífico. El
comercio australiano con
nuestro país ha crecido
aproximadamente un 35 por
ciento durante la década.

HACIENDA Y BANCO CENTRAL. Las autoridades fiscal y
monetaria anunciaron cuatro medidas económicas, como la
disminución en las tasas de interés y la rebaja de la meta inflacionaria. 

MOSCÚ. El transporte de la capital de Rusia, uno de los países que
más petróleo produce en el mundo, lleva una semana semiparalizado
por falta de gasolina, pero las explicaciones oficiales ya no convencen
a nadie y cobra fuerza la teoría de un montaje organizado. 

CÁMARA DE DIPUTADOS. La Comisión de Constitución,
Legislación y Justicia iniciará el estudio de dos proyectos de ley,
originados en mociones parlamentarias, que modifican el Código Penal
con el objetivo de cautelar y proteger la intimidad de las personas. 
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12 de noviembre de 1974

VICUÑA. Comenzaron las
primeras pruebas de ajuste del
telescopio gigante de Cerro El
Tololo, aparato que convierte al
observatorio astronómico en el
segundo en importancia en el
mundo. 

BLOQUEO. Durante la reunión
de la OEA no se lograron los
votos para el levantamiento de
sanciones a Cuba.

H A C E  5 0  A Ñ O S

“Me voy de Chile”

Señor Director:
En respuesta a la carta publicada ayer de

una joven que decidió dejar el país tras una
lamentable situación de seguridad, comparto su
sentir. Tengo 29 años y, al igual que ella, me
considero afortunado por haber estudiado
ingeniería en la U. Católica y tener una buena
situación laboral. Sin embargo, estoy preparán-
dome para realizar un posgrado en el extranje-
ro y buscar oportunidades laborales afuera.

Los jóvenes que hoy optamos por irnos no lo
hacemos en busca de la experiencia de vivir en
otro país, sino porque, mientras nuestro propio
país se estanca, las condiciones que ofrecen
otros lugares son incomparablemente mejores.
Miles de jóvenes talentosos están dejando Chile
sin planes de regresar.

La decisión no es fácil; muchos mantuvimos
por años la esperanza de que Chile volvería a
ser el país en el que crecieron nuestros padres,
pero esa ilusión se desvanece. Hoy, muchos ya
hemos dejado de soñar con un futuro aquí, y
menos aún con el sueño de la casa propia.

Todos hablan de cómo los capitales están
huyendo; en 2024, la salida de capitales supera
la suma de 2022 y 2023. Antes, muchos
invertíamos todos nuestros ahorros en Chile;
hoy, cada vez más optamos por diversificar
afuera, y las rentabilidades reflejan esa deci-
sión. Pero poco se menciona la acelerada fuga
de talentos jóvenes que está ocurriendo.

Por supuesto que todos queremos detener
esta fuga de talentos y capitales, y los jóvenes
tratamos de ilusionarnos con esa posibilidad.
Sin embargo, las cifras de seguridad y los
indicadores económicos, como el último Ima-
cec, resultan preocupantes y no ayudan a
recuperar la esperanza de un Chile que crezca y
ofrezca el mismo horizonte de oportunidades
que vivieron nuestros padres.

SEBASTIÁN LEÓN GIACOMÁN

Ingeniero civil industrial

Acompañamiento a
identidad de género

Señor Director:
Durante los últimos años cientos de familias

con niños, niñas y adolescentes trans han
recibido apoyo en el Programa de Acompaña-
miento a la Identidad de Género (PAIG), que
fue desarrollado en el gobierno del Presidente
Sebastián Piñera. Lamentablemente, en un
incomprensible giro de su sector, los congresis-
tas de Chile Vamos se han unido al Partido
Republicano para terminar con el financiamien-
to a este acompañamiento psicosocial. 

Es preocupante identificar que esta decisión
surge de la comisión investigadora encargada
de evaluar el programa, la que excluyó los
testimonios de familias que participan en el
PAIG, y de personas trans satisfechas con sus
procesos de transición y organizaciones de la
sociedad civil que trabajan con esta población y
cuyo aporte es indispensable para entender el
tema y tomar decisiones informadas.

Siguiendo una agenda importada, la decisión
del Congreso de eliminar el presupuesto al
PAIG evidencia el objetivo de ciertos parlamen-
tarios, a quienes les gustaría retroceder lo
avanzado, imponer restricciones rígidas y
tomar decisiones que competen a las familias.
Por el contrario, lo que piden niños, jóvenes y
padres que participan en el programa son
herramientas para acompañar a sus hijos y
elegir ellos mismos su camino junto a sus
médicos. 

Hay que recordar que según el artículo 17 de
la Ley sobre Garantías y Protección Integral de
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los Derechos de la Niñez y Adolescencia, los
derechos de menores de edad son progresivos.
El Estado debe asegurar su efectividad y
prohibir su regresividad incluso en crisis econó-
micas o naturales.

Instamos a las autoridades a reconsiderar
esta decisión y garantizar el financiamiento del
PAIG. Es imperativo que se escuchen las
experiencias de las familias involucradas y que
se reconozca la importancia de este programa
en la promoción de una sociedad que pone a la
infancia en el centro de las políticas públicas y
confía en las decisiones de las familias sobre su
bienestar.

KAREN ATALA; EMMA DE RAMÓN; 

ALESSIA INJOQUE; PABLO SIMONETTI;

SEBASTIÁN GRAY; JUAN ENRIQUE PI

Directores de Fundación Iguales

Boric ante la Teletón
Señor Director:
Gabriel Boric, Giorgio Jackson e Izkia Siches,

en representación de una buena porción del
mundo frenteamplista, contribuyeron a más de
una década de críticas difamatorias contra don
Francisco y la Teletón. Dichas críticas tenían
dos componentes fundamentales: supremacis-
mo moral y estatismo dogmático. Su argumen-
to era que en una sociedad perfecta el Estado
reemplazaría por completo a la sociedad,
haciendo innecesaria la caridad (palabra que
viene de “caritas”, amor), que ellos veían como
un mero reflejo de la injusticia estructural (de la
cual no se sentían parte). 

Ahora el Presidente Boric, estando a cargo
de la administración del Estado que idolatró
por años, tuvo que tragarse sus palabras. Debió
alabar a un Mario Kreutzberger a quien solo
ayer llamaba “fascista” en Twitter y reconocer
que la Teletón funciona mejor que cualquiera
de las reparticiones fiscales, justamente porque
se sostiene en algo distinto al principio burocrá-
tico: en el elemento voluntario y verdaderamen-
te gratuito (que viene de “gratia”, gracia) que
articula y cohesiona a la sociedad civil. 

De Jackson y Siches, en tanto, ni supimos,
porque las razones que los empujaron fuera del
espacio público harían ridículo que ahora se
atrevieran a criticar a la Teletón.

Los dioses frenteamplistas han caído del
Olimpo teórico y moral. Bienvenidos sean al
mundo real. 

PABLO ORTÚZAR MADRID

Investigador IES y CPP-UC

Cerro Navia y Vietnam
Señor Director:
Ojalá que las conceptuosas palabras que el

alcalde de Cerro Navia dedica a la relación
entre nuestro país y la República Socialista de
Vietnam no terminen en una visita a Hanoi de
autoridades de esa municipalidad, pagada por
los vecinos de la comuna “para consolidar lazos
de amistad y proyectarlos hacia el futuro”.

CARLOS MARTÍNEZ CONCHA

¿Revictimización
lucrativa?

Señor Director:
Cuesta creer que habiendo una familia que

lleva una lucha por la justicia y el derecho a la
verdad, desde hace 25 años, hoy tenga que
pedir “por favor” y acudir al Congreso para que
no les expongan en un escenario de entreteni-
miento por respeto a su dolor y la memoria de
su hijo. El caso de Jorge Matute Johns llenó
diarios durante décadas y ha sido uno de
aquellos amargos procesos judiciales donde no
se ha logrado el hallazgo de responsables ni el
esclarecimiento de los hechos.

Lo que pide esta familia respecto del rodaje
de la productora Fábula —hasta donde ha
salido en prensa— no es siquiera que los
creadores prescindan de la inspiración en la
historia, sino que simplemente omitan sus
nombres y detalles dolorosos. En definitiva,
piden paz y respeto por su dolor.

La libertad artística del art. 19 n° 25 de la
Constitución da para mucho, pero la revictimi-
zación de una familia a la que el Estado en
algún grado le falló, debiera acabar con la
primera petición del cese de la producción. Más
allá de las normas jurídicas y la revictimización
evidente, irrita ver que finalmente el lucro y la
ambición del ego creativo superan la humani-

dad que se debiera tener. 
Uno se pregunta sobre el límite ético-

empático de este tipo de géneros, entre true
crime y miniserie forense, y su carácter de
verdadero “arte” de consumo. Si la familia no
quiere y no se trata de un dato histórico o
evento político relevante, la producción debiera
ceder. El resto es morbo, falta de humanidad y
revictimización de una familia que ya ha sufrido
suficiente.

ALEJANDRA CASTILLO ARA

Directora del Departamento de Derecho Penal UDP

Rendir cuenta
Señor Director:
A principios de septiembre compré un auto.

Habiendo transcurrido más de dos meses, el
Registro Civil aún no procesa la transferencia
del vehículo, lo que me ha dificultado una serie
de trámites respecto de este. Estando en plena
discusión presupuestaria, ¿cuándo llegará el día
en que el Estado tenga que rendirles cuenta a
los ciudadanos acerca de cómo gastó los
recursos recibidos? La mala atención y el abuso
del Estado debieran tener un límite.

GERARDO ÁLAMOS S.

Valparaíso 
recupera su símbolo

Señor Director: 
Todos estamos conscientes de la lamentable

situación por la que atraviesa la ciudad de
Valparaíso. Pero, por lo mismo, es imperioso
señalar cómo, en la oscuridad de esa situación,
una luz se enciende. Me refiero a la reciente
reapertura de la iglesia San Francisco, en el
cerro Barón. Esta Iglesia, construida en la
mitad del siglo XIX, constituye el símbolo de la
ciudad, toda vez que lo primero que divisaban
los navegantes en sus veleros, al aproximarse a
Valparaíso, era la alta torre que domina su
fachada y, por eso, coloquialmente, se decían
“llegamos a Pancho”.

Esta iglesia sufrió tres devastadores incen-
dios, el último el año 2013, que la destruyó casi
del todo tanto como al convento adyacente.

Once años después, y con fondos de todos los
chilenos, ha terminado la obra de su recons-
trucción y hoy día la iglesia de San Francisco,
abierta a todo el público, se yergue nuevamente
como símbolo de la ciudad y como anuncio de
un futuro para ella más promisorio.

GONZALO IBÁÑEZ S. M.

Alianzas y soledades
Señor Director:
La elección de Donald Trump ha producido

reacciones y efectos en todo el mundo, y no
somos ajenos. A nuestras autoridades no les ha
gustado su triunfo: ni a nuestro embajador en
EE.UU., ni a nuestro Presidente, lo que invita a
dar un vistazo a lo que sucede con la diploma-
cia alrededor de Chile.

En Argentina el libertario Javier Milei ha
mostrado su contento, que no es vano, pues
comparte visión con Trump sobre la libertad
económica, motor de toda la vida social y que
debe ser tan amplia como los buenos negocios
exijan. Esta unión refuerza la relación de los
últimos años entre Argentina y Estados Unidos,
especialmente en lo referente a equipamiento
militar y, sobre todo, la modernización de su
fuerza aérea.

En Perú los refuerzos llegan por parte de
China y la actualización portuaria es el punto
central del reforzamiento comercial que está
cambiando el aspecto de su costa, con diversos
proyectos. El más importante es el megapuerto
Chancay, una obra impresionante de ingeniería
para recibir a barcos de gran calado, con
inauguración anunciada para dentro de un mes
con presencia de Xi Jinping. Será un duro golpe
para Chile, cuyos barcos deberán ir a descargar
y cargar al Chancay. También hay protocolos
de asistencia militar entre los dos países. Perú
trabaja hace años en sus proyectos, mientras
los chilenos demoramos cualquier mejoría al
puerto de San Antonio.

Nuestro otro vecino limítrofe, Bolivia, viene
trabajando hace tiempo sus relaciones con Irán,
que extiende su influencia en Sudamérica. En el
caso de nuestro vecino del norte hay tratados
de asistencia militar sólidos, de los cuales no se
sabe todo debido a las cláusulas de confidencia-
lidad. Lo que se sabe es que a mediados del año
pasado firmaron un documento de cooperación
bilateral de seguridad y defensa, además de
apoyar la vigilancia en las fronteras (lo que nos
puede parecer humor negro).

¿Y qué hemos hecho nosotros en el área de
las relaciones internacionales? Tratamos de
forma humillante al embajador de Israel, país
que era el proveedor de tecnología para nues-
tras Fuerzas Armadas. 

EDGARDO MARÍN

Periodista

Lenguaje inclusivo
Señor Director:
Referente a la carta (ayer) de don Alejandro

Ramírez Molina sobre la Teletón y el lenguaje
de señas, quisiera subrayar que este es efectiva
y realmente un lenguaje inclusivo.

XIMENA GRANIFO GÁMBARO

12 de noviembre de 1924

LEGACIÓN EN LONDRES. En
diciembre regresará a Chile el
embajador Agustín Edwards.
Quedará a cargo en Inglaterra el
Encargado de Negocios, Manuel
Salinas.

REVOLUCIÓN EN BRASIL.
Los rebeldes, tras sufrir graves
derrotas, se han entregado a la
fuga. El Gobierno Federal ha
logrado desbaratar la revuelta.

H A C E  1 0 0  A Ñ O S

Señor Director:
En octubre pasado se cumplieron veinte años de la actual Ley 19.974

que creó el Sistema de Inteligencia del Estado y fundó la Agencia Nacional
de Inteligencia; una ley que a juicio de los dos últimos gobiernos requería
una reforma profunda, y que a la luz del caso del exsubsecretario Monsalve
demuestra que sigue teniendo un fundamento más que atendible. Este
fundamento es que el Sistema de Inteligencia del Estado fue concebido, en
2004, bajo un modelo coordinado, no subordinado. Esto implica respetar la
autonomía necesaria para el normal funcionamiento de los diversos servi-
cios y que estos puedan también operar eventualmente como contrapesos
unos de otros. Otra consideración es que una crisis que involucre a un
servicio de inteligencia no termine afectando al Sistema en su totalidad, de
tal forma de no seguir la senda de varios países latinoamericanos que, cada
tanto, se quedan sin inteligencia o, lo que aún es más peligroso, esta se
pone al servicio del gobierno de turno. 

Al principio del gobierno se promovió, como base de una reforma legal,
un “zar” de inteligencia. Aunque este “zar” fue decayendo en la discusión
legislativa a una figura menos poderosa, no menguó el riesgo inherente de
instalar una superestructura encabezada por un secretario de Inteligencia,
que carece de responsabilidad política y técnica, pero que tendría un poder
de intervención sobre los servicios. Los sucesos de estas semanas muestran
el riesgo de ese modelo, a lo que se agrega, in extremis, que el proyecto
pueda terminar legalizando decisiones que hoy día son delito. Entre estas
que una autoridad política tome iniciativas operativas sobre cualquiera de
los servicios que componen el Sistema de Inteligencia del Estado.

Otra consideración es qué tan urgente es abordar este tema. Dada la
actual situación de inseguridad que afecta al país, con estadísticas en este

ámbito que siguen siendo negativas y no ceden, es necesario abordar el
tema de inteligencia de una manera más efectiva. Esto porque difícilmente
el Gobierno logrará una comprensión integral de las amenazas que nos
afectan sin un adecuado soporte y un diagnóstico que vaya más allá de lo
obvio. La cosa se complica aún más, porque la discusión de una nueva ley
de inteligencia, a la luz de los hechos conocidos, requerirá de una mirada
más atenta y una revisión que asegure la integridad de las instituciones.
Partiríamos con muy mal pie si la legitimidad de lo que se ha avanzado no
se recupera o se enmienda bajo una nueva mirada.

Los tiempos legislativos chocan con las urgencias del país. Pareciera
razonable entonces atacar el tema en dos frentes. Por un lado, replantear
la ley procurando preservar el fundamento cooperativo que anima al
Sistema de Inteligencia del Estado y que ya tiene 20 años de funciona-
miento; también es una buena ocasión para revisar las regulaciones atin-
gentes a las operaciones y sancionar adecuadamente el mal uso de las
mismas. Un tercer punto es reforzar la inteligencia de manera urgente, en
especial la Agencia Nacional de Inteligencia, con el propósito de que pueda
contar con más personal y capacidad no solo para ejercer una coordinación
más estructurada y efectiva, sino también para actuar como un mejor
contrapeso en caso de crisis como la actual.

El desafío es complejo pero abordable si existe voluntad política para
ello, más aún porque desde el punto de vista de lo que hay que hacer los
hechos marcan la pauta. Es de esperar entonces que la Ley de Inteligencia,
ya cerca de avanzar a tercer trámite, efectivamente modernice esta
sensible área y refuerce lo que sabemos que funciona.

JORGE BURGOS VARELA

Abogado

Ley de Inteligencia 
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